

Presentación

DE JONG, Ingrid / Conicet / UBA / UNLP - ildejong@hotmail.com

Con la publicación de estas Actas, acercamos a los lectores interesados los trabajos presentados a las *III Jornadas de Antropología Histórica de Araucanía, Pampas y Patagonia -III JAHAPP-* organizadas por el Instituto de Ciencias Antropológicas de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires (FFyL-UBA) y desarrolladas en forma virtual el 23 y 24 de noviembre de 2021.

Iniciadas en 2018 en Buenos Aires (FFyL-UBA) con el propósito de estimular la comunicación entre investigadores/as vinculados/as a la historia de los pueblos indígenas de las Pampas, la Patagonia y la Araucanía, las JAHAPP se reeditaron en 2019 en Bahía Blanca (Departamento de Humanidades-UNS) a partir de una convocatoria mucho más amplia. El éxito de estos dos encuentros en términos del interés generado entre los participantes y su repercusión en otros ámbitos, nos llevó a proyectar una tercera reunión que asegurara la continuidad de este espacio.

Retomamos así desde el Grupo de Estudios Frontera Sur el objetivo inicial de las JAHAPP de consolidar un ámbito desde el cual pensar en problemas que atañen a *Ngulumapu* y *Puelmapu* en la larga duración. Creemos que poner en diálogo las investigaciones realizadas en Chile y Argentina, comparar procesos y pensar problemas partiendo de la unidad histórica del espacio indígena es una vía para superar las historiografías recortadas en clave nacional y pensar el actual contexto político marcado por situaciones de violencia en el *Wallmapu*. En los días que rodeaban a las III JAHAPP, la violencia estatal se cobraba nuevamente la muerte de hermanos mapuche en ambos lados de la cordillera, situación por la que se había declarado el estado de emergencia en la Araucanía, al mismo tiempo que se luchaba en la Argentina por la prolongación de la Ley 26.160 de emergencia territorial en búsqueda de avanzar en un histórico reclamo indígena por el acceso y reconocimiento de sus territorios.

En la convocatoria de estas terceras jornadas apuntamos a poner en discusión el lugar que ocupa la pregunta por las formas de la articulación indígena a escala regional en las investigaciones particulares y/o en los aportes de las trayectorias de diferentes equipos de investigación. Aunque los vínculos que existieron entre la Araucanía, las Pampas y la Patagonia, desde la etapa de frontera hasta la actualidad, conforman el marco de referencia común de muchos historiadores/as y antropólogos/as, las propuestas expresamente dedicadas a su reconstrucción son aún escasas. Sin embargo, y como muestran muchas de las ponencias que integran estas Actas, se están produciendo distintos aportes y construyendo nuevos enfoques en torno a la historia de las dinámicas indígenas en esta región.

Con el objeto de ampliar el espacio a más participantes, en estas jornadas alentamos a presentar ponencias colectivas, que sintetizaran las principales líneas de trabajo de los grupos de investigación o que señalaran los intereses que componen su agenda a mediano plazo. La convocatoria superó nuestras expectativas, ya

que visibilizó la gran cantidad de equipos con varios años o décadas de funcionamiento, que vienen desarrollando líneas consistentes de trabajo en diferentes universidades argentinas. El encuentro se vio complementado, a su vez, por la participación de reconocidos investigadores/as chilenos/as que nos brindaron los últimos avances en sus investigaciones y colaboraron, especialmente en el caso de los/as comentaristas, a construir una perspectiva transcorderana de los temas y problemas tratados. Por ello queremos agradecer profundamente a Jorge Pinto Rodríguez (Universidad Católica de Temuco), Yéssica González Gómez (Universidad de La Frontera) y Jorge Bengoa (Universidad Academia de Humanismo Cristiano), por su participación y compromiso con este encuentro, al hacerse cargo de un panorama muy diverso de temas y formatos, y entregarnos una versión escrita de sus valiosos comentarios.

El lector encontrará en estas Actas los trabajos presentados en tres bloques temáticos: *Agencias e interculturalidad en Ngulumapu y Puelmapu*, *Tramas, redes y relaciones en el Puelmapu* y finalmente *Expansión estatal y territorios indígenas*. En cada uno de ellos, los/as comentaristas sumaron su mirada reflexiva acerca de los problemas y las estrategias metodológicas de los diferentes trabajos, insertando sus comentarios en el panorama de la agenda de una Antropología Histórica del *Wallmapu*.

Queremos agradecer al Instituto de Ciencias Antropológicas y especialmente el apoyo del Dr. Marcelo Campagno, Secretario de Investigación de la Facultad de Filosofía y Letras al momento de la realización de las jornadas. Asimismo, a Javier Moscoso, del Área de Coordinación de producción audiovisual, quien organizó la transmisión de las III JAHAPP desde el canal de YouTube de la Facultad (<https://www.youtube.com/@FFyL>).

Por último, los/as invitamos a las IV JAHAPP que serán organizadas por la Universidad Nacional de Río Negro en noviembre de 2023.

Noviembre de 2022